

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 15 de diciembre de 2021.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Cuenta la UAEM con respaldo de Cuauhtémoc Blanco Bravo para pago de aguinaldo

## **Estatal:**

Aprueban en comisiones 3.5 por ciento del presupuesto total a UAEM

## **Nacional:**

Comisión de alumnos y maestros del CIDE expone demandas ante senadores

## **Internacional:**

El avance de la variante Ómicron hoy 15 de diciembre: Vacunas Sinovac y Pfizer no son efectivas contra cepa, revela estudio

## La UAEM en la prensa:

*Cuenta la UAEM con respaldo de Cuauhtémoc Blanco Bravo para pago de aguinaldo*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hizo del conocimiento de los trabajadores universitarios y de la sociedad en general, que ya cuenta con los recursos suficientes para el pago de la segunda catorcena del mes de diciembre del año en curso. En un texto signado por el rector Gustavo Urquiza Beltrán, igualmente se informó que, derivado de las gestiones para la obtención de recursos extraordinarios que permitan cumplir con las obligaciones del cierre de año, ayer lunes se reunió con el gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo. A decir del rector, el mandatario morelense asumió el compromiso por parte del Poder Ejecutivo de "firmar el instrumento para obtener el recurso extraordinario que permita el pago de las prestaciones salariales; de igual manera, refrendó su apoyo para lograr un presupuesto 2022 que pueda garantizar la operatividad de la institución universitaria". Finalmente, en el comunicado donde se dio a conocer lo anterior, expresó su certeza de que, de consolidarse las negociaciones con la firma de los convenios respectivos, se estará en posibilidad de anunciar la fecha del pago correspondiente de las prestaciones. Cabe destacar que, como otras instituciones, Poderes y secretarías, las finanzas sanas de la UAEM para el próximo año dependerán en gran parte de que se resuelva la situación emproblemada en el recinto legislativo de Morelos, donde al momento no hay consenso entre las bancadas para acordar el plan financiero para 2022.

**El Regional del Sur**, p.3, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/ya-tiene-recursos-la-uaem-para-pagar-salarios-completos-este-mes>

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/195758-participara-ejecutivo-en-convenio-para-obtencion-de-recursos-uaem.html>

*SITAUAE M emplaza a huelga para el primero de febrero*

Con mil 407 votos, la asamblea general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAE M) aprobó el pliego de peticiones con emplazamiento a huelga para el 1 de febrero de 2022 y se declaró en sesión permanente. La de ayer fue la primera asamblea general en modalidad virtual que realiza el SITAUAE M, a la que accedieron mil 650 trabajadores académicos sindicalizados, de los cuales 32 votaron en contra del pliego de peticiones, y se registraron 12 abstenciones. Mario Cortés Montes, secretario general del SITAUAE M, presentó a la asamblea el pliego de peticiones, que incluye una serie de incumplimientos y violaciones a su contrato colectivo de trabajo. Comentó que el SITAUAE M está pendiente de que la universidad cumpla el contrato colectivo, al señalar que la institución no incluye al sindicato en los convenios de trabajo y contrata personal violando el pacto laboral, además de que existen irregularidades con respecto a la asignación de horas en algunas unidades académicas que solicitan cursos no previstos en el contrato colectivo y tampoco se permite la recategorización de los académicos sindicalizados, entre otras peticiones que se incluyen en el documento. Destacó que la revisión 2021-2022 es salarial y la asamblea aprobó solicitar un diez por ciento de incremento y emplazar a la UAEM a huelga para las 12:00 horas del 1 de febrero del próximo año. Algunos académicos sindicalizados reconocieron públicamente el trabajo del Comité Ejecutivo Central y manifestaron su confianza en Mario Cortés para encabezar las negociaciones con la administración central universitaria.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/195759-sitauaem-emplaza-a-huelga-para-el-primero-de-febrero.html>

*Abren incubación de proyectos*

Para ofrecer herramientas, técnicas y experiencias de cómo iniciar un negocio de forma exitosa, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) abrió la convocatoria al curso taller de incubación de proyectos de negocios, informó Ingrid Nájera Robledo, titular de la Unidad de Negocios y Emprendimiento Universitario. Ingrid Nájera invitó a toda la comunidad universitaria interesada en aprender o desarrollar un negocio, a inscribirse al curso taller organizado en ocho módulos para concluir con un plan de negocios, en el que se abordarán los temas de planeación estratégica, mercadotecnia, finanzas, parte legal y fiscal, ventas y atención a clientes, fuentes de financiamiento, habilidades empresariales y responsabilidad social. Nájera Robledo detalló que puede participar cualquier proyecto en etapa de idea, mejora, prototipo, tesis, una práctica o una empresa que ya esté funcionando, así como una persona o emprendedor que no tenga ninguna idea elaborada. El curso taller se impartirá en modalidad en línea y está dividido en dos grupos; uno inicia el próximo 22 de enero de 2022 y otro el inicia 21 de febrero.

**Diario de Morelos**, p.3, (Redacción).

## Estatal:

### *Aprueban en comisiones 3.5 por ciento del presupuesto total a UAEM*

La división legislativa que hay en Morelos no impidió que ayer los integrantes de las Comisiones Unidas de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, así como de Puntos Constitucionales y Legislación, aprobarán el dictamen de reforma para otorgar el 3.5 por ciento del presupuesto total programable a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Ahora, deberá pasar al pleno y votarse con 14 votos para posteriormente enviarse al Constituyente permanente y si lo avalan, se publicará en el periódico oficial para que sea Ley. A la sesión a la que no asistieron los parlamentarios de Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social, se votó a favor de la petición de incremento presupuestal a favor de la máxima casa de estudios por parte de los diputados de los grupos parlamentarios del Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), Movimiento Ciudadano (MC) y Nueva Alianza (PANAL). Durante su participación, la diputada más joven del Congreso y quien presentó la iniciativa de Ley por parte de Acción Nacional, Andrea Gordillo destacó el cumplimiento del compromiso que hicieron los legisladores con la comunidad universitaria. Sin embargo, lamentó el doble discurso de sus homólogos de Morena y Encuentro Social quienes se abstuvieron en la votación, a pesar de que durante la presentación de la iniciativa en el pleno del poder Legislativo habían solicitado adherirse a la propuesta. Cabe señalar que actualmente la UAEM recibe el 2.5 por ciento del presupuesto estatal por lo que de aprobarse en el pleno el aumento, se llegaría al 3.5 por ciento que representa alrededor de 297 millones de pesos adicionales, recursos que contribuirá a sanear las finanzas de la institución. Además, la UAEM presenta un presupuesto deficitario pues el incremento en la matrícula no ha sido reconocido por las autoridades federales, pues en comparación con otras universidades públicas estatales, a pesar de ser una de las diez mejores por su calidad evaluada por organismos acreditadores externos, en términos del costo por alumno recibe un presupuesto inequitativo. Es importante mencionar que el presupuesto deficitario asignado a las universidades públicas estatales ha provocado que cada fin de año enfrenten problemas para cumplir con sus obligaciones laborales.

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<https://www.elregional.com.mx/aprueban-en-comisiones-35-por-ciento-del-presupuesto-total-a-uaem>

**El Sol de Cuernavaca**, (Minerva Delgado),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/aprueban-en-comisiones-mas-recursos-para-la-uaem-7609804.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/aprueban-diputados-g-11-dictamen-que-aumenta-3-5-por-ciento-presupuesto-para-la-uaem/>

**24 Morelos**, (Sin firma),

<https://www.24morelos.com/aprueba-comision-de-hacienda-dictamen-de-presupuesto-2022/>

**Central de Noticias.mx**, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/aprueba-comision-de-hacienda-dictamen-del-presupuesto-para-el-2022/>

**Quadratin Morelos**, (Redacción),

<https://morelos.quadratin.com.mx/amagan-aumentar-recursos-a-uaem-pasa-en-comisiones/>

### *Covid-19 en Morelos: Se registran 20 nuevos casos y dos defunciones*

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 256 mil 730 personas, de las cuales se han confirmado 50 mil 787 con coronavirus Covid-19; 105 están activas y se han registrado 4 mil 972 defunciones. Los nuevos pacientes son 12 mujeres de Atlatlahucan, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Tlaltizapán, Tlaquiltenango y Yautepec; quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 8 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Jojutla, Yautepec y Zacatepec; quienes se encuentran en resguardo domiciliario. En tanto, las nuevas defunciones se registran en 1 masculino de Yautepec, que padecía hipertensión, obesidad e insuficiencia renal obstructiva crónica; también 1 fémina de Cuernavaca, que presentaba diabetes e hipertensión. La institución mencionó que, de los 50 mil 787 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-20-nuevos-casos-y-dos-defunciones/>

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/registro-de-un-hombre-y-una-mujer-muertos-hoy-por-covid-20-nuevos-contagios>

**La Unión de Morelos**, (Tlallu Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/195747-en-morelos-50-787-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-4-972-decesos.html>

## Nacional:

### *Comisión de alumnos y maestros del CIDE expone demandas ante senadores*

Un grupo de estudiantes y profesores del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) se reunió ayer con senadores de diversos partidos políticos, a quienes expusieron su pliego petitorio, en especial la demanda de que se otorgue autonomía plena a dicha casa de estudios y se promueva la salida de su director, José Antonio Romero Tellaeché. Ayer, alumnos del CIDE participaron en una marcha de la Glorieta de Insurgentes al Senado de la República, acompañados por estudiantes de otras instituciones de educación superior, como las universidades de Guadalajara y De las Américas-Puebla, quienes expusieron los agravios que viven en sus propios centros de estudios. En medio de consignas como más ciencia, menos obediencia, y si se niegan a escuchar, esto nunca va a acabar, los participantes de la caminata arribaron a la sede legislativa alrededor de mediodía y bloquearon Paseo de la Reforma en sentido oriente-poniente.

**La Jornada**, p.8, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2021/12/15/politica/008n2pol>

**Milenio**, (Silvia Arellano y Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/congreso/estudiantes-cide-piden-intervencion-senado-conacyt>

**La Crónica de Hoy**, (Alejandro Paez e Isaac Torres)

<https://www.cronica.com.mx/academia/renuncias-romero-alvarez-buylla-son-suficientes-cide-busca-autonomia.html>

<https://www.cronica.com.mx/academia/estudiantes-cide-piden-interlocutor-actitud-erratica-directora-conacyt.html>

### *Los mexicanos tienen una opinión favorable sobre la UNAM y el CIDE*

La ciencia y las universidades en general, así como la UNAM y el CIDE en particular, cuentan con un amplio respaldo ciudadano entre los mexicanos, según revelan encuestas de El Financiero realizadas a nivel nacional y en la Ciudad de México en diciembre. La encuesta nacional indica que 84 por ciento de las personas entrevistadas está de acuerdo con que el país debería invertir más en la ciencia y 83 por ciento opina que las universidades son benéficas para el país y hay que fortalecerlas. Según el sondeo, una mayoría del 79 por ciento está de acuerdo con que la libertad de cátedra debe estar garantizada y 72 por ciento está de acuerdo en que las universidades deben ser autónomas y no estar controladas por el poder político. En contraste, el 14 y 22 por ciento están en desacuerdo con esas posturas, respectivamente. En la encuesta realizada en la Ciudad de México, el 3 y 4 de diciembre, se preguntó la opinión acerca de ambas instituciones de educación superior. El 66 por ciento dijo tener una opinión favorable acerca del CIDE, apenas un 3 por ciento una opinión desfavorable, otro 3 por ciento una opinión neutral y 28 por ciento no lo conoce. Al formular la misma pregunta con respecto a la Máxima Casa de Estudios, el 86 por ciento dijo tener una opinión favorable, 4 por ciento desfavorable, 3 por ciento neutral y 7 por ciento no la conoce.

**El Financiero**, (Alejandro Moreno),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/12/15/unam-y-cide-con-respaldo-ciudadano-mayoritario/>

### *Reformas en universidades sólo corresponden a éstas, reitera López Obrador*

Al ser cuestionado sobre la posibilidad de que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aumente su matrícula, el presidente, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que debe ser esa institución la que determine su futuro. Dijo que los cambios que pudieran registrarse en la máxima casa de estudios "tienen que surgir al interior de la UNAM y de todas las escuelas, y de las instituciones. Y van a darse los cambios, porque hay una revolución de las conciencias, porque ya no es más de lo mismo, ya la gente está muy despierta, muy avispada".

**Excélsior**, (Arturo Páramo),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/reformas-en-universidades-solo-corresponden-a-estas-reitera-lopez-obrador/1487900>

### *Gestiones pasadas causaron daño patrimonial a UACM por 400 mdp*

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) arrastra un daño patrimonial de más de 400 millones de pesos producto de actos de corrupción en anteriores administraciones, relacionados con irregularidades en la contratación y ejecución de obras e incluso desvío de recursos desde la tesorería, señaló la rectora de esa casa de estudios, Tania Rodríguez Mora. Por ello, señaló en entrevista con este diario, se han interpuesto una treintena de denuncias, tanto administrativas como penales, e incluso laborales, para deslindar responsabilidades y recuperar la mayor parte de los recursos perdidos o terminar obras que a más de cinco años siguen inconclusas. Subrayó que se irá hasta las últimas consecuencias, pese a las amenazas que han recibido ella y la abogada general de la UACM, Paulina Jaime Muguero, las cuales, afirmó, me queda claro que están relacionadas con las acciones (legales) que hemos emprendido, pues entre los mensajes intimidatorios hay una advertencia de no más denuncias.

**La Jornada**, p.32, (Alejandro Cruz Flores), <https://www.jornada.com.mx/2021/12/15/capital/032n1cap>

#### *Estudiantes universitarios regresarán a clases presenciales en Yucatán*

La Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) anunció que el próximo 17 de enero de 2022 es la fecha que ha fijado para que sus estudiantes retornen a clases en la modalidad presencial en todos los niveles educativos. Además, indicó que se mantendrán aforos del 75 al 100 por ciento en los planteles. Declaró que decidieron regresar a las aulas en virtud del avance en la vacunación contra la Covid-19, que incluye a la comunidad universitaria, así como una evolución positiva en los indicadores que señalan que Yucatán se encuentra en semáforo epidemiológico verde. La casa de estudios aseguró que ha puesto en práctica y continuará con todas las medidas de prevención señaladas en los protocolos sanitarios que desarrollaron las facultades de Enfermería y Medicina, además de que permanecerá la atención a los temas de logística establecidos por la Facultad de Ingeniería Química.

**El Heraldo de México**, (Herberth Escalante),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/12/15/estudiantes-universitarios-regresaran-clases-presenciales-en-yucatan-362605.html>

#### *Lucas Monzón, en música Transfrontera de la UNAM*

La música de chamamé, de raíces centenarias que se fusionan con el jazz, del acordeonista Lucas Monzón, culminó el ciclo de conciertos Transfrontera Argentina. Interpretó cuatro temas, acompañado por el guitarrista Sebastián Henríquez, en una breve presentación de 20 minutos que se estrenó en las redes sociales de Música UNAM y que aún se puede presenciar en el canal de YouTube: <https://youtu.be/piBwC51ieEM>. Lucas Monzón, también compositor, retoma los ritmos sudamericanos del chamamé y el rasguido doble para abordar otros lenguajes, como el jazz, el tango y diversas músicas del mundo. El chamamé es una danza con raíces en los indígenas guaraníes a la que con el tiempo se le agregaron influencias jesuitas e indígenas. Sus orígenes se remontan al siglo XVI y también se cultiva en Uruguay, Paraguay y Brasil. En 2020 el chamamé fue declarado como Patrimonio cultural inmaterial de la Humanidad por la Unesco. Transfrontera es un ciclo para dar a conocer innovadoras propuestas en distintos géneros, como el jazz, rock, música contemporánea y tradicional. Auspiciados por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los conciertos se transmiten en línea desde los puntos donde se genera la experimentación. En Nueva York, Londres y Colombia un artista local realizó la selección de músicos.

**La Jornada**, p.7, (Alondra Flores Soto),

<https://www.jornada.com.mx/2021/12/15/cultura/a07n3cul>

#### *México reporta 262 muertes más por Covid y 2 mil 695 nuevos contagios*

En un día, México registró 2 mil 695 nuevos contagios y 262 defunciones de Covid-19. Por tanto, el acumulado de personas contagiadas aumentó a 3 millones 921 mil 682 y la cifra de muertes se incrementó a 296 mil 983, informó la Secretaría de Salud. En promedio, la ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 15 por ciento y en camas de terapia intensiva en 12 por ciento. La curva epidémica presentó una reducción del 2 por ciento. Actualmente, hay 17 mil 768 personas que se consideran casos activos estimados, por presentar síntomas en los últimos 14 días. Los pacientes que se han recuperado de la enfermedad son tres millones 277 mil 620.

**Excélsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/casos-covid-hoy-mexico-14-diciembre/1487941>

**El Economista**, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-14-de-diciembre-de-2021-20211214-0116.html>

#### *Vacunación contra Covid-19 alcanza a 87% de adultos*

De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de Covid-19, 66 millones 327 mil 430 personas ya tienen el esquema completo de vacunación. Y 14 millones 638 mil 984 son quienes recibieron un nuevo esquema. Lo anterior, sumó 80 millones 966 mil 414 mexicanos inmunizados -con una o dos dosis-, lo que equivale al 87 por ciento de la población adulta en el país. Cabe señalar que desde el 23 de diciembre del año pasado a la fecha, nuestro país ha tenido disponibles 191 millones 197 mil 585 biológicos.

**Excélsior**, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/casos-covid-hoy-mexico-14-diciembre/1487941>

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/12/14/mexico-aplica-548220-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-van-1379-millones/>

## Internacional:

*El avance de la variante Ómicron hoy 15 de diciembre: Vacunas Sinovac y Pfizer no son efectivas contra cepa, revela estudio*

Una investigación de la Universidad de Hong Kong determinó que ni la vacuna CoronaVac contra el Covid-19 desarrollada por la china Sinovac ni la estadounidense-alemana de Pfizer-BioNTech son efectivas contra la nueva variante Ómicron, informaron hoy medios locales. De acuerdo a los resultados del estudio, recogidos por el diario South China Morning Post, ninguna de estas dos vacunas indujo la respuesta de anticuerpos necesaria para neutralizar la variante detectada por primera vez en Sudáfrica hace menos de un mes. La investigación -aún pendiente de revisión por pares antes de su publicación y dirigida por el prestigioso experto en enfermedades infecciosas Yuen Kwok-yung- se basó en el análisis de las muestras de sangre de cincuenta personas, 25 de ellas inmunizadas con el esquema completo de CoronaVac y las otras 25, con Pfizer.

**El Heraldo de México**, (Milthon Puch),

<https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/12/15/el-avance-de-la-variante-omicron-hoy-15-de-diciembre-vacunas-sinovac-pfizer-no-son-efectivas-contra-cepas-revela-estudio-362582.html>

*Ómicron "avanza a una velocidad nunca antes vista": advierte la OMS*

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido este martes que la variante Ómicron avanza "a una velocidad nunca antes vista", ya que se han detectado casos de esta variante en 77 países, pero la organización alerta que "está presente en más países, pero aún no se ha detectado". El director general de la OMS, Tedros Adhanom, ha mostrado su preocupación por que la sociedad considere a Ómicron "como algo leve" y ha matizado que, aunque es cierto su carácter leve, su rápida propagación "podría afectar nuevamente a los sistemas de salud", por lo que ha reafirmado que "las vacunas por sí solas no harán desaparecer la pandemia". "La variante Ómicron se está propagando a una velocidad que no habíamos visto antes y nos preocupa que las personas estén considerando esta variante como algo leve. Probablemente, hemos aprendido que, si subestimamos al virus, nos veremos dañados", ha subrayado.

**El Universal**, (Europa Press),

<https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/omicron-avanza-una-velocidad-nunca-antes-vista-advier-la-oms>